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港企積極港企積極「「走出去走出去」」
高峰論壇促成25份合作 創歷屆新高

一帶一路 高 峰 論 壇

第九屆「一帶一路」高峰論壇昨日圓

滿閉幕，論壇匯聚逾90位「一帶一路」

國家和地區的政商領袖，吸引來自逾70

個國家及地區、逾6,000名環球業界翹楚參與，探索「一帶一路」

下個金色十年的合作機遇。兩日的論壇共促成25份合作備忘錄，

數目創歷屆新高，充分展現香港作為「超級聯繫人」及「超級增

值人」的優勢，並進一步加強了香港與「一帶一路」國家及地區

之間的聯繫。據論壇兩日可見，正有越來越多的香港企業積極參

與「一帶一路」的建設，分享在中國「一帶一路」倡議下共建國

家的新紅利。 ●香港文匯報記者 周曉菁

財庫局：港與迪拜金融科技合作緊密

香港文匯報
訊（記者 馬
翠媚）港交所
行政總裁陳翊
庭出席論壇時
指出，港交所
作為金融市場
基礎設施的一
部分，能為
「一帶一路」
經濟體和企業

的融資需求作出貢獻。港交所在過去10年成功
協助世界各地的公司在香港上市，累計籌集
3,000億美元，位居全球首位，而港交所還擁有
一個「秘密武器」即互聯互通措施，由於內地投
資者對多元化投資的需求龐大，可通過各種互聯
互通項目投資香港和國際項目，令香港成為內地
投資海外的最佳窗口。
同場的香港金發局中東顧問團成員馬立齊
指，香港特區仍具有很多優勢，可以在很多其

他領域發揮領導作用，包括是領先的資產及財
富管理中心，目前有關業務資產管理規模近4
萬億美元，同時亦是全球離岸人民幣業務樞
紐，並正積極推進金融科技發展，特別是在虛
擬資產方面。

金發局：港為拓展市場最佳平台
馬立齊亦向現場出席的眾多嘉賓力銷「香港

故事」，他提到香港特區所提供的專業服務非
常全面，因此不同企業都可以利用好這個平
台，包括協助他們拓展新市場，或將跨國企業
總部設在香港特區等。
另外，「一帶一路」專員何力治接受內地媒

體訪問時表示，香港特區作為「一帶一路」重
要樞紐，一直擔任「超級聯繫人」和「超級增
值人」角色，以往在推進「一帶一路」相關工
作時，香港特區始終採取雙軌策略。他解釋所
謂雙軌是指，一邊牽着內地，另一邊則牽着
「一帶一路」共建國家，尤其是東盟和中東等
地。他認為香港特區與這兩個地區擁有多年的

合作經驗，在商貿往
來、民心相通等方面
均打下了堅實基礎，
相信在所具備的國際
網絡、金融貿易平
台、與國際接軌的綜
合專業服務等傳統優
勢，這種雙軌策略的
發展空間無限。

何力治：綠色創科全價值鏈吸引
何力治又指，中國支持高質量共建「一帶一
路」的八項行動中，就促進綠色發展和推動科
技創新，正是香港深度參與「一帶一路」的着
力點，因為香港特區在綠色發展和創科領域都
擁有很強、很全面、很成熟的全價值鏈，而全
價值鏈包括綠色金融、綠色專業服務、綠色創
科。 他提到，「一帶一路」共建國家的代表對
香港特區的全價值鏈非常有興趣，他們也想將
其項目放到這個鏈條上來。

陳翊庭：「秘密武器」互聯互通助港吸金

●陳翊庭表示，互聯互通令香
港成為內地投資海外的最佳窗
口。香港文匯報記者黃艾力攝

●水耕細作與澳洲FutureBright成立合營企業Farmacy ANZ。右二為水耕細作聯合創
辦人麥嘉晉。 香港文匯報記者萬霜靈 攝

據公布，今屆「一帶一路」高峰論壇所促成的
25份合作備忘錄，包括四份政府合作、21份

商貿合作的備忘錄，涵蓋香港、內地、東盟的印
尼、馬來西亞、越南；中東的巴林、科威特、阿聯
酋，以及哈薩克斯坦等地的政府機構及企業。而四
份政府機構合作備忘錄中，一份是由香港貿發局與
柬埔寨商務部所簽訂，旨在建立合作框架促進雙邊
貿易和經貿合作，特別是在「一帶一路」倡議框架
內，加強柬埔寨和香港企業之間的貿易代表團和商
貿對接，以及向柬埔寨企業推廣香港優勢。

初創推動澳紐創新農業發展
於2018年成立的本港初創企業水耕細作，是今次
論壇簽署合作備忘錄的公司之一，該公司與澳洲的
FutureBright 簽署成立合營企業 Farmacy ANZ，推
動澳洲及新西蘭的創新農業可持續性，並擴展其農
業食品網絡至多個商業及教育領域。水耕細作聯合
創辦人麥嘉晉昨日指出，Farmacy ANZ 已跟當地不
同餐飲業代表、國際連鎖酒店，教育團體等潛在客
戶深入商討合作細節，有望於今年第四季試行合作
項目，並於明年年初正式落地。

技術投資印尼智能養雞場等
另一港企，喚雨科技與印尼國營企業Perumda

Varia Niaga Samarinda、印尼LINKTA Technologies
簽署合作備忘錄，就印尼新首都智能養雞場和農業
發展進行策略技術投資合作。喚雨科技創投創辦人
兼行政總裁Zoe Zhao期待，通過「一帶一路」與世
界各地進行對接，並探索在東南亞地區的新興商業
和投資機會，展示「香港品牌」可持續技術的正面
作用。
香港持牌虛擬保險公司OneDegree亦正積極開拓

中東市場，該公司昨日宣布，與迪拜保險公司
（Dubai Insurance Company）的合作取得重大進
展，在獲得阿聯酋央行批准後，已開始為阿聯酋客戶
簽發數字資產託管風險保險。

虛擬保險公司力拓中東市場
OneDegree中東地區業務總經理Robin Scott昨日

表示，阿聯酋正不斷強化其數字資產中心的地位，當

地有數以百計區塊鏈及數字資產公司申請有關牌照，
這也意味着他們對數字資產保險產品的需求將不斷提
升，市場需求非常大。
今屆論壇還設有商貿配對環節，包括一對一項目對
接會及投資項目推介環節，發揮香港優勢促進區內環
球投資項目對接，大受企業歡迎。論壇期間展示逾
280個投資項目及逾800場一對一項目對接會，發揮香
港作為環球投資項目交易中心(Deal Maker)的優勢。

搶搶「「一帶一路一帶一路」」商機商機

香港文匯報訊（記者 蔡競文）作為香港「一
帶一路」周活動之一，阿聯酋駐香港總領事館
昨主辦的Invest in UAE Forum，特區政府財庫
局副局長陳浩濂昨在論壇上指出，過去一年，
香港與迪拜在金融領域上不斷加強合作夥伴關
係，特別是在金融科技領域。
他說，去年一家香港持牌保險科技公司跟阿聯
酋當地歷史最悠久的保險公司開始戰略合作，雙
方的數字資產託管保險剛於昨日公布獲得阿聯酋
央行批准於當地落戶。在跨境支付方面，香港金
管局和阿聯酋央行，與另外三家中央銀行以及國

際結算銀行創新樞紐正合作進行一個名為「多種
央行數碼貨幣」（mBridge）的項目，研究批發
型央行數字貨幣的應用。

下周合辦氣候金融會議
此外，在可持續金融方面，香港金管局和迪
拜金融服務管理局（DFSA）將於下周9月16日
共同舉辦聯合氣候金融會議，旨在促進亞洲和
中東地區的可持續金融發展，應對實現淨零排
放的共同挑戰，並提供一個平台，讓來自這些
地區的不同利益相關方交流有關轉型金融需

求、障礙及解決方案的看法，促進香港與迪拜
之間的更緊密合作。
陳浩濂指出，香港與迪拜的戰略合作夥伴關

係還包括雙方在金融科技生態系統發展上的相
互支持，例如雙方分別組團參加香港金融科技
周和迪拜金融科技峰會，雙方可以利用兩地市
場的獨特優勢，促進充滿活力的金融科技生
態，吸引全球人才和投資。他認為，隨着兩地
金融科技領域發展愈趨成熟，雙方的合作會更
加緊密，並將產生巨大的協同效應和大量業務
合作的機遇。

煤氣拓沙特儲能 恒地：港經驗可推廣
香港文匯報訊（記者 黎梓田）「綠色絲綢之

路」是「一帶一路」倡議基礎上擴展的新領
域。早已布局中東可持續發展的恒基兆業地產
集團，旗下中華煤氣已經與沙特阿美下屬的阿
美風險投資公司共同投資新型儲能公司。恒地
可持續發展主管于正人昨於研討會中表示，香
港近年在綠色及可持續發展方面的經驗及技
術，可以輸出去「一帶一路」沿線國家。

港減碳成果豐 合作機遇多
于正人表示，香港近年在減碳方面成果頗豐，
特區政府已訂下2050年實現碳中和的目標，可為
「一帶一路」國家提供參考作用。他認為，合作
夥伴關係非常重要，而香港的綠色科技初創公司
與大公司，甚至發展商，可以有很多合作的機
會，亦看到「一帶一路」地區的大型開發商將這
些科技公司引入這些地區的潛力。
事實上，恒地早已「走出去」積極參與「一

帶一路」的可持
續發展，恒基地
產及中華煤氣主
席李家傑在去年
12月在香港會見
到訪的全球最大
石油化工企業沙
特 阿 美 （Saudi
Aramco）執行副
總裁（科技及創
新 ） Ahmad O.
Al-Khowaiter，

雙方已就共同關注的氫能、儲能等新能源領域
的合作進行深入交流。而恒地旗下的中華煤氣
更已與沙特阿美下屬的阿美風險投資公司共同
投資新型儲能公司。而由中華煤氣孵化的生物
質精煉創新公司EcoCeres正在擴大產能，計劃
在馬來西亞建造第二家工廠。

與沙特阿美研擴新能源合作
在現有已共同投資儲能項目的基礎上，早前

李家傑與Ahmad O. Al-Khowaiter在會面之中深
入探討國際合作模式，包括於生物質燃油、儲
能、Energy As A Service、氫能等領域，雙方已
同意成立各領域的合作小組，跟進並快速推動
合作落實。
作為地產商，恒基在香港建築項目的可持續發

展方面亦取得一定成果。于正人昨表示，香港現
時約三分二的碳排放源自發電，而建築物則佔用
了約90%電力，因此集團必須考慮如何讓建築更
具能源效率。他提到，集團旗下中環美利道的
The Henderson在艱難的市場環境下，出租率仍
達60%，其中一個原因正是集團在這座物業上做
了很多可持續發展的工作。他相信，在香港這
樣充分競爭環境下累積的綠色發展經驗，可以
輸出去「一帶一路」沿線國家。

●何力治 中新社

●OneDegree與迪拜保險公司（Dubai Insurance Company）的合作取得
重大進展。右一為OneDegree中東地區業務總經理Robin Scott 。

●于正人表示，香港近年
在減碳方面成果頗豐。
香港文匯報記者黎梓田 攝

香港文匯報訊
（ 記 者 馬 翠
媚）中東向來都
是中國重要合作
夥伴，亦是「一
帶一路」倡議的
關鍵紐帶，香港
特區政府早前表
明，把與中東和
東盟的廣泛合作
作為核心優先事
項。馬來西亞投

資、貿易和工業部部長Tengku Zafrul Aziz昨
在港出席「一帶一路」高峰論壇時表示，馬來
西亞明年擔任東盟輪值主席國，會重點加強地
區之間互聯互通，向外國合作夥伴提供更廣泛
投資機會，並特別提到香港作為通往內地的門
戶，大灣區發展勢頭「無與倫比」，看好與香
港等地更緊密合作必定有所得益。

大灣區發展勢頭「無與倫比」
Tengku Zafrul Aziz指，馬來西亞在外交政策
方面保持絕對中立，除了是《跨太平洋夥伴全
面進步協定》和《區域全面經濟夥伴關係協
定》簽署國，亦正尋求加入金磚國家和經合組
織，他亦提到11月美國總統大選，有機會影
響地緣政治和國際貿易關係，馬來西亞會致力
與中美兩國保持穩健經貿聯繫。他又指，在現
屆政府領導下，馬來西亞進入前所未有穩定時
期，今年當地第二季經濟增長5.9%，首7個月
貿易總額按年增長9.8%，上半年核准投資額
按年增加18%，政府計劃提升工業化和製造業
水平，並重視多元化、可持續性和人才發展。

卡塔爾冀吸更多中資公司落戶
同場的卡塔爾金融中心專業服務部總監Lai-
la Al-Jefairi亦表示，當地很希望可以吸引更多
中資公司落戶，卡塔爾近年推出很多優惠措
施、激勵措施，以吸引不同企業落戶。她認為

深入了解當地市場、法規和文化，在促進公司進入新市場
方面將發揮關鍵作用，而卡塔爾文化在建立個人關係、業
務關係和信任方面做法，與中國的文化非常相似，而這些
因素對於開展業務至關重要，加上當地亦有簽署全面性避
免雙重課稅協定，故近年吸引了很多不同企業落戶，當中
包括不少中資公司，她希望未來可以見到更多中資公司進
駐當地開展業務。

中銀：續聚焦「一帶一路」機遇
中銀香港環球企業金融部副總經理范頴如表示，為了把
握國家新發展格局及產業鏈轉移帶來的業務機遇，該行持
續聚焦「一帶一路」、「走出去」項目及區域大型客戶業
務，當中包括積極牽頭或參與區域銀團項目，推進東南亞
結構化融資貸款業務，同時擴大區域人民幣清算網絡，亦
持續優化區域產品配套，以提高對東南亞機構提供多元服
務能力。
翻查資料，中銀香港近年積極協同中國銀行集團內各機
構共同參與亞太區優質銀團貸款，其中包括中銀泰國參與
首筆當地汽車金融企業銀團貸款項目，另外亦為泰國一家
大型地產開發公司敘造可持續發展表現掛鈎貸款，以推動
區域綠色發展。

●馬來西亞投資、貿易和
工業部部長Tengku Zafrul
Aziz
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